

APOSTAR A LA COMUNICACIÓN COMUNITARIA EN TIEMPOS FRAGMENTARIOS

En el segundo semestre del año 2023 se formalizó el Programa de Comunicación Comunitaria y Educomunicación (Resolución C.A. 461/23) en la Secretaría de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Sociales (UNLZ). En paralelo al crecimiento de las formaciones de postgrado en nuestra Facultad, la Gestión de las Organizaciones potencia a través de este Programa una arista nodal. Se trata de indagar, proponer e intervenir en la específica demanda comunicacional comunitaria actual de colectivos, medios y organizaciones populares, barriales, de migrantes, religiosas, de salud, vinculadas al activismo, identidades híbridas y militantes, procesos de incidencia, usos alternativos de la tecnología, medios populares, alternativos y emergentes, instituciones y proyectos de educación popular. Se trata de religar los vínculos comunitarios en clave de cambio social y en tiempos fragmentarios.

El Programa integra proyectos de investigación y especialmente investigación-acción, así como también articula e integra diferentes acciones de formación, mapeos colectivos, diagnósticos con y desde organizaciones comunitarias, propuestas de políticas públicas. Pretende constituirse como espacio que robustezca el vínculo con el territorio en el que está anclada la UNLZ.

Bajo la denominación PROCOMUN.AR, el Programa incluye <https://www.sociales.unlz.edu.ar/index.php/procomunar/>

- Desarrollo de trabajos finales de grado y posgrado. Grupos de estudio y cursos de investigación para acompañar a tesis y candidatos/as a especialistas en gestión de las comunicaciones.
- Propuestas de formación académica y capacitación a agentes comunitarios. Actividades de transferencia. Acompañamiento a organizaciones de la sociedad civil e instituciones educativas con trabajo comunitario.
- Participación y generación de eventos académicos. Articulación con otros espacios de investigación que trabajen estas áreas de conocimiento.

- Proyectos de investigación. Construcción de materiales mediados, bancos de buenas prácticas y otros espacios de articulación de experiencias en comunicación comunitaria. Publicaciones.

Procomunar alude a “hacer comunidad” o “promover lo común”. En segundo lugar, también puede leerse como “pro-comun.ar” y, en ese aspecto, se trata de un espacio “a favor de”, “hacia la dimensión de lo común”. Allí aparece el bien común en sentido clásico: espacio público, la participación democrática, la vocación por la construcción colectiva. Pero también el planteo de bienes comunes, aquellos que no pueden privatizarse ni estatizarse, porque se consideran imprescindibles para la humanidad, como el medio ambiente, el acceso a la cultura, los avances tecnológicos aplicados a educación y salud, etc. En tercer lugar, la homonimia entre la raíz léxica de los términos “comunicación” y “comunidad” también nos integra disciplinariamente en una síntesis apócope de “comunicación comunitaria”.

Desde la dirección de este espacio, casi como puntapié inicial, se propuso la mesa de Comunicación Comunitaria en las VI Jornadas de Comunicación Estratégica de la Facultad, en noviembre de 2023, con la participación de 13 ponencias. En el cierre de ese mismo año, el Programa se incorporó formalmente a la RICCAP, Red Interuniversitaria de Comunicación Comunitaria, Alternativa y Popular <https://riccap.com.ar/>

Como antecedente inmediato, desde Lomas de Zamora habíamos participado en la Coordinación de la Mesa Comunicación Comunitaria del XXV Congreso RedCom – La Rioja, agosto de 2023. <https://www.redcomargentina.com.ar/larioja2023/>

Como cierre de ese primer período, se realizaron actividades abiertas:

- + Charla virtual de Valeria Cotaimich, a cargo del ELAPPSS, Espacio Laboratorio en Artes, Performance, Política, Salud y Subjetividades de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) – 25 noviembre de 2023

+ Proyección y debate del Documental *Voces de Barro*, que cuenta la experiencia educativa comunitaria de *El Cántaro Bioescuela Popular* en la ciudad de Areguá, Paraguay, con participación de su directora, la chilena Tania Paz Lavanderos, en modalidad presencial en la sede porteña de la Facultad, 14 diciembre de 2023.

Durante este 2024, en paralelo al acompañamiento de distintas tesis y proyectos de investigación, desde el Programa participamos de diferentes encuentros académicos:

+ *Ier. Congreso Latinoamericano de Medios Universitarios* en UNLP – 3 al 5 de abril– Presentación del libro *IN-DISCIPLINADA* de Marita Mata <https://www.redcomedu.unlu.edu.ar/?q=node/21> por la Red Comedu – Cátedras y Equipos de investigación en comunicación – educación de Universidades Nacionales.

+ Talleres virtuales *Comunicación Comunitaria en Tiempos de Crisis*, organizados desde el Ciclo de Conversatorios de la Carrera Comunicación Audiovisual a distancia de la Escuela de Humanidades de UNSAM – 8 de mayo. Los talleres *Redes Digitales* y *Herramientas para la intervención territorial* fueron dictados por docentes del Programa y poco más de 20 estudiantes de la Facultad participaron de distintos talleres.

https://www.instagram.com/humanidades_unsam/p/C6gaHo2NT_V/?img_index=2

Los más de 100 participantes de esa primera convocatoria pidieron una reedición. Desde el Programa decidimos ser anfitriones del segundo encuentro y propusimos *Talleres Abiertos* virtuales para estudiantes y organizaciones de la sociedad civil, el 18 de septiembre. En dos bloques, se realizaron Talleres de Animación Sociocultural, Podcast y Sustentabilidad de organizaciones comunitarias (18 horas) y Talleres de Redes Sociales, y Salud Comunitaria, Identidades Colectivas y Perspectivas de Comunicación Comunitaria (19.30 horas).

+ Ciclo de Encuentros "La investigación de la comunicación comunitaria, alternativa, popular e indígena en Argentina" organizados por las investigadoras RICCAP de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Córdoba – julio a octubre (RHCD 217/2024 - UNC).

+ Desafíos Profesionales de las Ciencias Sociales en el campo de la salud: reflexiones en contexto de crisis y vulneración de derechos - Primeras Jornadas 2024 de APACSA (Asociación de Profesionales de Antropología, Comunicación, Sociología y Afines del GCBA) – Espacio Cultural del Sur – 26 y 27 de noviembre.

La apertura de una segunda mesa sobre Comunicación Comunitaria en estas *VII Jornadas de Comunicación Estratégica* de nuestra Facultad de Ciencias Sociales, con la presentación de otras 9 ponencias vinculadas a la temática, permite proyectar un desarrollo para esta línea.

Todo Programa de Investigación se esmera por dar unicidad a la diversidad de proyectos que lo integran. Por la especificidad de nuestra perspectiva, el Programa en Comunicación Comunitaria y Educomunicación apuesta a las diversidades y multiplicidades de voces, discursos y prácticas; se enriquece con abordajes metodológicos híbridos y diversos; problemáticas que pueden interconectarse más por un marco de teoría compleja que por una evidencia empírica explícita. La conformación situada y particular de colectivos, grupos y actores sociales de cada espacio que se aborda, obliga a ampliar las miradas y los saberes propios para crecer con cada comunidad y con distintos integrantes del equipo y sus intereses. Por eso planteamos la mesa en las Jornadas -y el Programa en general- como un espacio abierto, de diálogo y debate.

Por esa misma apertura, durante el segundo semestre de 2024 recibimos estudiantes al Programa. Un grupo se sumó a la dimensión de trabajos en territorio del Proyecto Malvinas desde el Conurbano Sur (voluntarios/as de Malvinizar la Universidad), que viene trabajándose en la Facultad desde hace algunos años. Y otro grupo se ligó a la

sistematización de entrevistas realizadas entre 2022 y 2024 a distintos actores de organizaciones del conurbano sur, desde la cátedra Semiología. A esta sistematización se están incorporando trabajos de otras cátedras, como Animación Sociocultural (carreras de Trabajo Social y Comunicación Social), otras de nuestra propia Facultad de Ciencias Sociales UNLZ: así como el Taller de Producción Audiovisual Comunitaria (UNSAM) y Comunicación Comunitaria (UNDeC).

Para acompañar estos procesos y los de Tesis orientadas, desde la Dirección del Programa se propuso a la Secretaría de Investigaciones el *Curso Técnicas de Investigación en Comunicación*, con diferentes talleres virtuales que pudieron tomarse también en forma independiente: ¿Qué técnicas para qué proyectos? La Observación; Grupos de enfoque; Entrevistas e Historias de Vida; Entrevistas estructuradas y encuestas; Análisis de contenido y análisis semiótico. Se realizaron entre octubre y noviembre y participaron más de 70 estudiantes de grado y postgrado e investigadores.

Distintas Tesis de la Maestría en Comunicación y Trabajos finales integradores (TIFs) de Especialización en Gestión de las Comunicaciones (FCS) aportan sus propios ámbitos y temáticas: comunicación y salud comunitaria, migraciones, medios locales, comunicación agraria, comunicación educativa y tecnologías en escuelas, producciones comunicacionales en organizaciones territoriales, usos de redes sociales, identidades colectivas, formación en comunicación comunitaria, entre otros.

Es por eso que espacios como el que propician estas Jornadas con una mesa temática son tan valiosos para nuestro Programa. Hemos compartido y crecido en la diversidad de ponencias y los diálogos que habilitaron.

Esperamos que parte de esos diálogos puedan crecer también a partir de las lecturas de algunos trabajos presentados en Mesa de Comunicación Comunitaria y publicados en este número de Hologramática.

Apostar a la construcción colectiva en tiempos en donde la producción académica también ha sufrido la fragmentación, es una apuesta teórica, pero también -y necesariamente- una apuesta política.

APOSTAR A LA COMUNICACIÓN COMUNITARIA EN TIEMPOS FRAGMENTARIOS

Cicalese, Gabriela

Dra. Gabriela R. Cicalese

Directora del Programa